

# 窓にさす影

豊島与志雄

青空文庫



祖母の病氣、その臨終、葬式、初七日と、あわただしい日ばかり続く。私はまだ女学生のこととて、責任ある仕事は持たなかつたが、いろいろなことをお手伝いしなければならなかつた。その合間に、ほつと息をつくと、窓の方が気にかかるのだつた。

窓というものは、たいてい同じようなもので、特別に変つたのは殆んどない。私の室にある窓もごく普通なもの。南向きの縁側の左の端が私の室で、室内の左手、東側に、地袋があり、その地袋の上の棚から鴨居の高さまでが、窓になつてゐる。地袋の棚には、人形、木彫細工、貝殻、大小さまざまな箱、硯箱など、ごたごたと私は並べている。その後ろが窓で細い桟がたくさんはいつ

ており、磨硝子がはめこんである。磨硝子だから外は見えないし、外から室内も見えない。その小さな硝子戸が二枚、そして雨戸が二枚、その先は庭である。

この窓が、どうして気にかかるようになつたか。事の起りは、ごくつまらない、そしてちよつと極り悪いことからだつた。

私の頭の中に、いつとなく、へんな話がこびりついていた。それを探は、何かの昔話の中で読んだのか、何かの物語の中で読んだのか、誰からか聞いたのか、または夢にでもみたのか、自分でもさっぱり分らないのだから、不思議である。でも、起源がどこにあるにせよ、その話は私の頭にはつきり刻まれていた。

——むかし、だかいつだか、深く愛し合つてる男女があつた。

二人だけで、互に頼りにして、一緒に暮していた。夜も、一つ室に床を並べて寝た。夜中に眼を覚すと、どちらも、相手がそこに寝ているかどうか確かめるために、手を伸ばして相手の顔を撫で、そして安心してまた眠つた。

——或る夜、男が眼を覚して、いつもの通り、手を伸ばして女の顔を撫でてみた。すると、その顔には眼も鼻も口もなく、のつぺらぼうだつた。男はびっくりして、立ち上り、電燈をぱつとつけた。（この電燈のことが、昔話にしてはおかしいけれど、私の頭の中でははつきり電燈なのだから、それを信ずるより外はない。）

——電燈をつけて、見ると、女の顔はいつもの通りだつた。そ

して眼をうすく開いて、男をけげんそうに見上げながら、やさしく頬笑んだ。男は安心して、電燈を消して寝た。

——或る夜、こんどは女が眼を覚して、手を伸ばして男の顔を撫でてみた。すると、その顔には眼も鼻も口もなく、のっぺらぼうだつた。女はびっくりして、立ち上り、電燈をぱつとつけた。

見ると、男の顔はいつもの通りで、しかも薄眼を開いて、女をけげんそうに見上げながら、やさしく頬笑んだ。女は安心して、電燈を消して寝た。

——そのようなことが何度かあつた。そして男の方も女の方も、相手の顔が時々のつぺらぼうになるのは、あまりその顔を撫ですぎたからだと考えた。けれど、その顔のことや自分の考えのこと

は、胸の中に秘めて、相手には打ち明けなかつた。そして次第に、夜眼を覚しても、相手の顔を撫でなくなつた。

それだけの話なのである。けれど、つまらない話だといくら思つても、私の頭からそれが消えなかつた。ばかりでなく、私は実際、のっぺらぼうの顔を見た。

その晩、祖母の気分がだいぶよいようだから、私は自分の室にはいつて、久しぶりに、ドストエフスキイの翻訳小説の続きを読んだ。けれど、睡眠不足が重つていて、頭が冴えないのに、早めに寝た。鏡台も机も縁側の方を向いており、蒲団も縁側の方を頭にして敷くことになつてゐる。それで、横向きに寝ると、窓が正面に見える。暫くとろとろとして何かの気配に眼を開いてみた

ら、窓の硝子戸の一枚だけが、ぼーと明るかつた。その明るいところに、なんだか物影がさしていった。見ていると、物影は伸び上つて、それが、眼も鼻も口もないのっぺらぼうの顔だつた。

私はぞつとして、蒲団を被り、息を凝らした。やがて、ばかばかしいと反省して、蒲団から覗き出してみると、のっぺらぼうの顔は消えていて、硝子戸の一枚はやはりぼーと明るかつた。その雨戸一枚を閉め忘れてることが分つた。物影は何かの錯覚だつたのだろう。

けれども私は、それからは、二ワットの小さな電球をつけて寝ることにした。外を明るく屋内を暗く、という盗難よけの法を守つていたが、盜難よりもつぺらぼうの影の方が気味わるかつた。

そんなことのために、あの話がなお深く頭にくい込んできた。それを追い払うには、話の出所を確かめるのが第一だし、学校で、国語の先生か英語の先生かに尋ねてみようと思つた。けれど、いざとなると、氣恥しくて口に出せなかつた。父にも母にも尋ねかねた。

しまいに私は、祖母に打ち明けてみることにした。小さい時から私は、祖母に一番甘つたれていたし、祖母には何でも打ち明けられたし、祖母も私を一番可愛がつていた。けれど今、祖母は重い病気で寝ている。悪いことだけれど、折を窺わねばならなかつた。

看護婦がお風呂にはいつており、病室には他に誰もいらず、そし

て祖母の気分もよさそうな時、私は言い出してみた。

「お祖母さま、あたしね、面白い話を考えついたのよ。」

祖母は弱々しい微笑を浮べた。

「どんなこと。話してごらんなさい。」

「あたしが考え出したのか、何かで読んだのか、それは分らないけれど……。」

私はへんに頬が熱くなる思いだつた。それを押し切つて、のつぺらぼうの顔の話をした。やはり男と女のことにはしたが、愛し合つてることとは省いた。

祖母はかすかに頷きながら聞いてくれたが、話がすんでも何とも言わなかつた。

「ね、お祖母さま、こんな話、どこかでお聞きなすつたことありますんの。」

祖母は頭を振つて、天井の方へ眼をやつていたが、暫くして言った。

「あんたが拵えたのでないとすると、そのお話は、日本のものより、西洋のものらしいね。それとも、あんたが拵えたの。」

祖母は私の方へ顔を向けて、私をしげしげと見た。私は氣恥しくなつて、言い直した。

「分つたわ。やつぱり、あたしが拵え出した話じやないの。その証拠には、ね、お祖母さま……。」

私はとうとう、窓にさした物影、のつぺらぼうの顔のことを、

打ち明けてしまつた。

祖母はちらと眉根を寄せて、溜息をつくように言つた。

「そんなのは、いけないよ。」

それから、また天井の方へ眼をやつた。

「のつぺらぼうのことなんか、忘れてしまいなさい。そのお話、だいたい、理屈っぽいよ。のつぺらぼうよりか、一つ目小僧とか、三つ目小僧とかの方が、愛嬌があつていい。一つ目小僧や三つ目小僧のお話なら、いくらもあるでしよう。楽しいことを考えるんだよ。気持ちをらくに持ちなさい。そうでなくとも、あんた、神経が少しくたぶれてるからね。あたしのこといろいろ気を使つて、看護婦よりもよく世話してくれるものね。あ、そうそう、約

束してあげましょう。のっぺらぼうのことなんか忘れてしまった  
ら、そしたら、わたしが亡くなつたあと、あの窓の硝子に、わた  
しのにこにこしてゐる顔を映してみせるよ。待つといで、きつとそ  
うしてみせるから。その代り、気味わるいことなんか忘れてしま  
うんだよ。」

私は涙ぐんでしまつた。

「いや、いやよ、そんなこと仰言つちや。」

祖母は腑に落ちない風だつた。

「なにが、いやなの。」

「亡くなるなんて、そんなこといや。いいえ、きっとお癒りにな  
るわ。お癒ししてみせるわ。あたし、学校を休んでも、どんなこ

としてでも、きっとお癒しするわ。」

私は顔を伏せてすすり泣いた。

「でもねえ、人にはその人の寿命というものがあるからね。」

祖母はもう覚悟していたのであろう。七十五歳の高齢で、そして老衰病だつた。それから十日とたないうちに、安らかに息を引き取つたのである。

祖母の衰弱が甚しくなると、私は気が気でなかつた。学校も休んで看病の手伝いをした。兄は毎日会社に出かけたし、父もたいてい出かけた。母は見舞客の応対や家事のこと忙しく、女中も多忙だつた。看護婦だけでは手が廻りかね、私は病室につきつき

りのことが多かつた。

そして私は、のつペラぼうの方へあまり気を取られずにすんだ。その上、極力それを忘れようと勉めた。けれど、変なことが起つた。

自分の室で、髪を直したり、着物を着換えたり、一休みしたりするような時、ふと窓の方を顧みて、はつとすることがあつた。その窓の磨硝子に、何か物影がさしてるのである。何物とも知れぬこともあり、自分の姿だと分ることもあり、のつペラぼうが自分の姿に重つてゐると思われることもあつた。たいてい、うつかりしてゐる油断の隙間にそれが現われて、すぐに消えた。私は自宅では和服のことが多かつたし、忙しくなると着物を衣紋竹に掛けて

おくこともよくあつたが、その自分の着物までが気味わるく思われて、出来るだけたたんでおくことにした。衣紋竹の着物が窓硝子に映るわけでもなかつたが、用心しなければいけないという気持ちだつた。

祖母が亡くなつてからは、そういう気持ちが一層嵩じた。

祖母の死から、私は心身に直接の打撃を受けた。嘗て姉が病死したことがあるが、まだ私は幼く、大して深い感銘は受けなかつた。祖母の死に接しては、身にも心にも、大きな穴があいた感じだつた。

身内にあいたその穴の方へ、私の思いは引きずり込まれがちだつた。そしてぼんやりした空虚な時間がまま起つた。そのような

時、室の窓硝子に何かの影が現われ、すぐ消えはしたが、はつと私を驚かした。

他人は気付かなかつたかも知れないが、いけないことが幾つもあつた。

葬儀の前、祭壇は美しく飾られ、上方に祖母の写真が立てかけてあつた。その引き伸しの大きな写真が、どうしたことか、前に倒れて、表面の硝子にひびがはいつた。この方が、硝子が光らず、写真がよく見えて、却つていい、と兄は言つて、硝子を取り除けてしまつた。私は嫌な気がした。

祭壇が出来る前、家の三毛猫が、室にのつそりはいつて來た。

N叔父さんが、眼を怒らして叱り、猫を追い出して、死人の室に

猫を入れてはだめだ、と言つた。そのことが私にはとても嫌だつた。

柩を運び出す時、幾人ものひとが手をかけていて、どうしたはずみか、柩が前後にだいぶ傾いた。直に、直に持つて、と兄が注意した。そのこと全体が私にはひどく嫌だつた。

それからのことは、然し、大勢混雜してゐる中で起つたので、跡を止めずに消えていつた。父は始終、黙つて泰然と控えていた。この点では私は父を偉いと思う。

葬式の混雜が済んでしまつても、父や母や兄は、なおいろいろな後始末の用事に追われていた。だが私は、大して仕事もなく、学校は休んでおるし、自由な時間が多くなつた。書物を読んだり、

友だちに手紙を書いたり、瞑想に耽つたりしたが、やはり思いは祖母の方へ戻つていった。そして、葬式当時の嫌なことどもが浮き上つてき、それを打ち消すために、祖母のやさしい笑顔に縋りつきたかった。

笑顔、それを祖母は死後にも私に約束したのだつた。窓の磨硝子ににこにこした顔を映してみせると、約束したのだつた。そのようなことを、もちろん、私は信じはしなかつたが、それでもひそかな期待は失せなかつた。現に、窓にはいろんな物影がさしてゐる瞬間があつたのだ。のつぺらぼうの影、私自身の影、何物とも知れぬ影……。どうして祖母の笑顔だけが見えない筈があろう。私はそれを期待したが、一度も見えなかつた。

祖母の遺骨はまだ家に祭つてあつて、初七日がすんでから、墓に納めることになつていた。初七日から次々に七日七日と、煩雑な仏事が待つていた。そして一番煩雑な初七日は、葬式のあとまもなくやつて來た。来客がたくさんあるので、私は忙しくなつた。けれども、私はもう余り手伝わないことにきめた。A叔母さんにそう言うと、A叔母さんはそれでいいでしようと賛成してくれた。

もともと、私はA叔母さんを余り好きではなかつた。女学生みたいな子供っぽいところもあり、ひどく厳格な怖いところもあり、声高く笑い興ずることもあり、真正直な理屈を主張することもあり、どうも形態の知れないひとのようで、親しみにくかつた。と

ころが、祖母の病気のことから、ひどく私の気にかかることが起つた。

二ヶ月ばかり前の頃だつた。A叔母さんが見舞いに来て、茶の間で暫く母と話していった。私もその席にいた。祖母の病気はまださほど重いとは見えなかつたが、母はいろいろ容態を話して、何しろ老年なのでと訴えた。すると、A叔母さんはじつと考へてゐる風だつたが、突然、眼が宙に据わり、頬の肉が緊張した。そして何やら独り頷いて、やがて言つた。

「お大事になすつたが宜しゆうございますよ。」

もとよりその通りで、老年の病気は大事にするのが当然だ。けれど、その時私がへんに思つたのは、大丈夫でしようとか、やが

てお癒りなさるでしようとか、慰めの言葉を一言も言わないことだつた。今になつて考えてみると、A叔母さんは祖母の死期を予感していたのではあるまいかとも疑われる。

それからも一度、へんなことがあつた。

祖母の衰弱がまだひどくならない前、気分のよい時、A叔母さんはまた見舞いに来て、祖母と暫く話していくつた。どんな話だつたか私は知らないが、私が玄関まで送つてゆくと、A叔母さんはコートを引っかけながら、くるりと私の方へ向き直つて、私の顔をじつと見た。私はどきりとした。叔母さんはすぐに眼を外らしたが、その眼が宙に据わつて、頬の肉がへんに蒼白かつた。そのまま、ちよつと間を置いて、叔母さんは言つた。

「美佐子さん、お祖母さまを大切にしてあげなさいよ。」

そこへ母が出て来て、二一三言、普通の挨拶が交わされた。

ただそれだけのことだつたが、今になつてみると、なんだか、A叔母さんには祖母の死期が分つていたのではあるまいかとも疑われる。

その二度のこと、それがいづれも咄嗟のことだつただけに、却つて異様に思い出されるのだつた。

初七日の日、A叔母さんはひどく早朝からやつて来て、家の者をまごつかせた。叔母さんは一切頓着なく、つかつかと仏間へやつて行き、数珠を手にかけて、御経をあげた。御経の中程から、私はそつとはいつて行き、後ろの方に坐つて、御経を聞いた。

御経がすんで、叔母さんは経文と数珠を小さな袱紗に包んで、  
向き直った。

「あら、美佐子さん来てたの。」

初めて私のことに気付いたようだつた。私はただ曖昧な微笑を  
浮べた。

「いろいろ、疲れたでしよう。それにまた、今日はたいへんね。」  
「でも、あたし、もう余り手伝わないことにしてるの。」

「それでいいでしよう。わたしがあなたの分も働いてあげるから  
。」

家事の運びから座席の取りなしなど、叔母さんがたいへん手馴  
れることは、葬式の時にも私は見た。

「叔母さまは、いろいろなこと御存じね。」

「いろいろなことって、なによ。」

「御経なんかも……。」

叔母さんは微笑しただけだつたが、仏壇の方をじつと見やつた。  
「明日、御納骨でしよう。」

「ええ、そぞらしいわ。」

叔母さんはちよつと眼を据え、何やら独り頷いて、ゆっくり言  
つた。

「そう、それがいいでしよう。」

私は急に淋しい悲しい思いがし、一方では、叔母さんがたいへ  
ん頼りになる氣がした。それで、女中が茶菓を運んできた後も、

そこに居残つていた。けれど、何も話すことがなかつた。思い切つて、祖母の約束の笑顔のことを打ち明けてみた。のつぺらぼうの顔の話はすつかり陰に伏せて、ただ、亡くなつても笑顔を見せあげると祖母が言つたことを、何気ない話題みたいに持ち出して、それがなかなか本当にならないと訴えた。

叔母さんは注意深く聞いていたが、暫くたつて言つた。

「それは違います。」

改まつた調子できつぱり言われて、私は少しひつくりした。

「それは違います。」

叔母はまた繰り返した。それから、普通の調子に戻つて、私に説明してきかせた。——遠くに住んでる人だの、逢いたがつてる

人だのに、死んだ人が何かの合図で自分の死亡を知らせるという話は、世間にいくらもある。例えば、自分の姿をはつきりとその人の前に現わすというような話は、しばしば聞く。それが真実だか錯覚だかは別問題として、そういう場合、必ず、死んだ人の気が、一念といつたようなものが、そこに籠つてゐるに違いない。ところが、祖母の場合は、何の気も、何の一念も、全くなかつた。「それどころか、美佐子さん有難うと、ただ安らかな気持ちでいらしたんですよ。」

「そりやあ、お祖母さまはいつも仰言つたわ。何かちよつとしてあげると、すぐ有難うと……。」

「それとは別のことですよ。あなたが足をさすつてあげたり、果

物の汁を匙で口に入れてあげたり、頬の乱れ毛をかき上げてあげたり、いろんなことをする度に、有難うと仰言つたかも知れないが、そんなことではありますん。なんと言つたらいいか……全体の気持ちね。寝つかれてから亡くなれるまで、ずっと通して、そしてほつとしたように、美佐子さん有難う、よくしてくれましたと、感謝と安堵の気持ちね。だからそこには、何の気も籠つていないし、何の一念も籠つていないでしよう。」

私は涙ぐんで、頷いた。

「それだから、あなたの前に笑顔を現わして見せるなんて、亡くなられた後でわざわざそんなことをなさるわけは、少しもありません。そんなことを仰言つたとしても、それはただ、有難うと仰

言ると同じ気持ちからだつたでしよう。」

私は返事に迷つた。分るようでもあり、分らないようでもあつた。ただ、祖母の約束の笑顔は到底見られないだろう、すっかり壊れてしまつた、という気がした。

私は反抗するような気持ちで、いきなり尋ねた。

「叔母さまには、お祖母さまが亡くなられることが、前からお分りになつていたんでしょう。」

叔母さんはじつと私の顔を見た。

「それは、いくらかはね。」

「どうしてお分りになつたの。」

「直感……靈感とでも言つておきましょうか。けれど、そのよう

なこと、説明のしようもないし、あなたなんか、まあ、気にしない方がいいわね。」

「なぜ。意地悪ね、叔母さまは。」

叔母さんはやさしく頬笑んだ。私はふいに悲しくなつて、涙をこぼした。

「あら、どうしたの。」

涙のなかから、私は微笑してみせた。

そこへ、母がやつて來たので、私たちの話は途切れた。母は食事中だつたことを言い訳して、その日のいろいろな手筈をA叔母さんに相談した。母はたいへん大まかなたちで、細かいことには気が届かなかつた。

私はあまり手伝わないことにしていたが、客が立て込んでくると、ぶらぶらしてるわけにはいかなかつた。多くは顔見知りの親戚たちで、そして相当な年配の人たちだつた。

正午頃、和尚さんの読経、一同焼香、それから食事。

従兄の利光さんが来ていた。それを兄は引つ張り出して、私の室に逃げ込み、食卓などを持ちこんで来て、私に言つた。  
「ここは未婚者たちだけの室だ。嫌な顔をするなよ。」

「じゃあ、お兄さんの室はどうなの。」

「二階は不便で、島流しみたいな待遇をされるじゃないか。いいから、ここへ、酒肴をどしどし持つて来てくれよ。」

戦争中兵隊に行つて来た頑丈な兄と、どこか、神経質な蒼白い利光さんとは、似合わない取合せだが、同じ年頃で、元から仲はよかつた。

私は室を使われるのが嫌だつたが、断るわけにもいかず、女中にそう言つて、酒や肴を運ばせた。

「日本酒は、一々お燶するのが面倒でしょう。だから、ビールとウイスキーにしたわ。」

「アルコール分さえあれば、何でも結構。美佐ちゃんも、ここで何か食べろよ、あつち行つたつて、面白いことはないだろう。」「ここだって、面白いことはなさそうね。」

「その代り、ビールを飲ませてやろう。」

兄とは十歳あまりも年が違うので、私の方でも兄には親しめなかつたし、兄の方でも私を無視していた。ところが、祖母が亡くなつてから急に、なんだか調子が変ってきた。兄ばかりではなく、両親たち、それから知人たち、みんなから私は横目でちらりちらりと見られてるような気がした。祖母がふうわりと私を包んでくれていたその薄衣が、剥ぎ取られて、私の存在がはつきりしてき、暗がりの中にいた私が俄に脚光を浴びたような工合だつた。祖母はほんとに私を可愛がつてくれた。私はほんとに祖母に甘えていた。その祖母が亡くなつてみると、私はへんに肌寒いのだ。

私がそのような感懷に耽つていると、兄と利光さんは、葬儀の形式について論じ合つていた。兄は言つた。

「仏事というものは實に煩雜なものさ。然し僕は、こういう形式に大して反対しないよ。少くともそれには、故人のことを早く忘れさせてくれるという意味がある。死体をいきなり地中に葬つてみ給え。未練とか心残りとか、何かが後まで残る。ところが、祭壇を造り、いろいろな物を供え、香を焚き、読経をし、供養と称して飲み食いをするんだから、もうこれでいい、これで済んだといふ氣になつて、故人のことをさっぱり忘れることが出来る。

つまり、忘れてしまえ、忘れてしまえという意味で、こうして無駄に時間をつぶし、飲み食いをしてるのだと思えば、腹も立たないよ。坊主までが、酒を喰い肉を喰つて、早く忘れてしまいなさいと、勧告してゐるみたいじやないか。」

利光さんは言つた。

「その意見には僕も賛成だな。だから、銅像を作つたり、記念碑を建てたりするのは、愚劣なことだ。墓もいらん。遺骨を粉々にして、空中から撒布すればいい。農作物や樹木の肥料になるし、気持ちもさっぱりするだろう。人間がその粉を吸つたところで、肺病の薬になるぐらいなもので、別に害はないだろう。」

「ずいぶん野蛮な話になつてきたね。美佐ちゃんは祖母のペツトだつたが、どうだね。」

兄は私の方を見やつた。私は露骨に眉をしかめてみせた。

「そんな唯物主義は、あたし大きらい。」

「これは驚いた、唯物主義ときたね。然し、唯物的理想主義とい

うものもあるよ。」

「あたしは、精神的理義主義……。」

「だいたい、女は理想主義で、そして男は、当面の問題を処理してゆけばいい。そんなところで妥協しないかね。」

「まるであべこべじゃないの。」

私は忌々しくなつて、ビールをぐつと飲んでやつた。

「第一、お祖母さまの初七日なのに、故人のことを忘れるとか忘れないとか、そんなことがよく言えたものだわ。」

「一般論をしているんだ。なんだい、べそをかくなよ。」

利光さんは笑つた。

「そんな議論より、僕がいい所へ連れてつてやろうか。デイズニ

ーの総天然色長篇映画が来てるんだ。美佐ちゃん、一緒に行こう。<sup>。</sup>

私は眉をしかめ口を尖らしてやつた。ひとの室に侵入してきて、酒を飲んで、ひとをからかつて……。そう言つてやりたかつたが、止めた。私はまたビールを飲んだ。

襖が開いて、母が顔を出した。

「こんなところにいたんですか。皆さんがあなたたちを探しているつしやるから、あちらへいらつしやいよ。」

兄は首をすくめてみせた。

「僕はどうも、坊主がきらいでしてね。」

「何ということを言うんです。それに、和尚さんはもうお帰りに

なりましたよ。」

「へえー、いやに気を利かしたもんだな。そんなら、行つてやろうか。」

兄と利光さんは立ち上つて、出て行つた。私はそこに暫くじつとしていたが、気持ちが落着かなかつた。ビールを飲んだ。立ち上ると、へんに体がふらふらしていた。

私は女中を呼んできて、料理から食卓まですっかり片附けさした。それから、箒や塵払を持つて来て、室の掃除をした。こんな時に、という気がしたが、構うものかと思つた。でも、少し慌てていたらしい。地袋棚の上の形を一つ、転がし落してしまつた。一対になつてゐる博多人形で、片手で着物の襷を取り、片手で毬を

抱えていた。地袋の前の板敷から、それを拾い上げてみると、毬のところが欠けていた。そのころころした毬を、掌にのせて眺め、それから、窓を開いて庭に投げ捨てた。これでいいと思つた。

広間の方へ私も行つてみた。少し頭痛がするような気分だつた。廊下の曲り角で、柱につかまつてちよつと佇んだ。すぐ前方の、

広縁の籐椅子のところに、母とN叔父さんの話声がしていた。

「少し落着いたら、縁談の方も、なんとかまとめましょや。」

「でも、すぐにどうというわけにはまいりませんでしよう。」

「だから、まあ約束だけでもね。」

「なにしろ、あのような我儘者ですから、わたくしとしましても、早く身を堅めてほしいと思つております。宅ともよく相談してみ

ましょう。」

「わたしからも話してみますよ。」

そして二人は向うへ立つて行つた。

兄の縁談のことだつた。それは、祖母が寝つく頃からあつた話のうちの一つで、私もうすす聞いていた。でも、今、そのことが持ち出され、それを立聞きなどしたことに、私は不愉快だつた。

広間では、飲み食いと談笑とが賑かに続いていた。仏間との間の襖はすっかり開け放してあつた。廊下にはいろんな物がごたごた並んでいたので、私は広間の横手から仏間へはいつて行つた。

幾人かの視線を、そして兄と利光さんの視線をも、身に感じたが、悩みはしなかつた。

仏前に坐つて、私はすっかり落着いた気分になつた。蠟燭もお線香も燃えつきていた。私は新らしい蠟燭をともし、お線香を何本も立てた。

その時、私は祖母の白衣のことを思い起した。祖母が息を引き取り、その体がすっかり拭き清められると、羽二重の白無垢に着換えさせられた。その羽二重の白無垢を、私は前に一度も聞いたこともなければ見たこともなかつた。へんに唐突なそして意外な感じだつた。その衣は、いつ拵えられ、どこにしまわれていたのであろうか。

白布に包まれてる遺骨の箱を見ながら、私はやたらに幾本もお線香を立てた。

火葬とそれからお骨上げは、痛々しい感じだつたが、直後に、清浄な感じに変つた。墓窟へのお納骨は、陰鬱な感じで、あとは寒々とした感じが残つた。

帰りの自動車の中で、A叔母さんは私の手を握つて囁いた。

「お祖母さまの笑顔とやら、どうだつたの。見えなかつたでしょう。見えなくていいのよ。もうそんなこと忘れておしまいなさい。これからがほんとに淋しくなるんだけれど、あなたも気持ちでは独り立ちしなければならないから、しつかりするんですよ。お父さまやお母さまもいらつしやるけれど、なにか気が滅入るような時には、叔母さんところにも遊びにいらつしやいね。」

私は深く頷いたが、叔母さんの手を強く握り返す力はなかつた。家の中は、歯がぬけたような淋しい感じだつた。夕食の時、父と兄は、いつまでも食卓を離れないで酒を飲んだ。私は自分の室に引つ込んで、改めてまたいろいろな物を片附け整理した。

博多人形の、手毬のところが欠けた跡が、白く生々しかつた。

そこが見えないような向きに人形を置いた。けれど、窓の磨硝子の戸は私の方を向いていて、今にも、そこに何かがちらちら映りそうだつた。祖母のにこにこした顔は、もうどこか遠いところにあつた。のつぺらぼうの顔も、もうすっかり薄らいでいた。私自身の影にも、私はもう驚かないだろう。だが、ほかに、何か怖いものがあつた。うつかりしてゐる隙間に、その影が硝子戸に映りそ

うだつた。

私は早めに寝た。明日からのことに思いを集注して、あれこれ空想しているうちに、妖しい妄想の中にはいり込んだ。

いやに犬が鳴いた。うちの犬は、夜は解き放しになつていたが、それが庭を歩き廻つて鳴いた。堀の外でも、よその犬が鳴き、なおあちこちの犬が鳴いた。怪しいものが来てるようでもあつた。犬は低くうーと唸つたり、また声高く吠えたりした。一時すつかり鳴き止んで、静かになつたが、暫くすると、また鳴きだした。それから、ひつそりとなつてしまつた。

しいんとした中で、雨戸にことりと音がした。時を置いて、何度も音がした。風もないのに、どうしたのだろう。一つ所ではな

く、あちこちで、雨戸にことりと音がした。それからまた、犬が吠えだした。

私は二ワットの小さな電球をつけて寝ていたが、その光りが妙に明る過ぎた。不用心な気がして、電燈を消した。真暗になつた。瞼のうちに、祖母のことが浮んできた。元気だつた時の姿は少しも浮ばず、羽二重の白無垢を着せられてる寝姿だけだつた。白木綿の顔覆いを取つてみると、白髪に縁取られてる顔は、鼻だけがつんと高くて、細そりと引き緊り、それが蟬細工のようで、更に、眼に見えないほど薄い紗か何かで被われてる感じだつた。体も手足も薄っぺらで、蒲団の厚みの中に埋もれきつて、そこに人が寝てるとは見えなかつた。

それだけ覚えていて、あとはうとうと眠つたらしい。そして朝早く眼をさました。

起き上つて窓の雨戸を開くと、朝日の光りが空に流れていった。室内を見廻したが、どこにも異状はなかつた。ただ不思議なのは、博多人形の生々しい欠け跡のところが、こちら側に向いていた。

私は洗面所へ行つて、急いで顔を洗つた。女中が茶の間の掃除をしていた。私は室に戻つて、顔にクリームを塗り、髪を整えた。女中が縁側の雨戸を開けるのを待つて、手毬のところが欠けてる人形を持ち、庭に出た。幾つかある庭石の、一つを選んで、それに人形を力一杯ぶつけてやつた。人形は、小さく碎けた。私は塵取を持つて来て、人形の破片を拾い集めた。それから、一昨日

投げ捨てたままの、人形の毛毬を探したが、見付からなかつた。  
どこにも見付からなかつた。

母が、寝間着姿で、縁側に立つていた。

「そんなところで、何をしているんですか。」

「博多人形が一つ、壊れたから、小さく壊してやりましたの。」

母は妙な顔をして、私を見ていた。私は塵取を持っていって、拾い集めた破片を見せた。

「真白な土ね。」

「手毬のところだけ、どうしても見付からないの。」

「何の手毬……。」

「あら、人形のよ。」

「そう。でも、手毬なら、どこかへ転がつていったと思えばいいでしよう。」

「ほんとに転がつていったのかしら。」

「きっとそうですよ。」

「そんなら、探すの止めよう。」

私は縁側に腰掛けて、足をぶらぶらさせた。

「お母さま、昨夜よく眠れましたか。」

「ええ、よく眠りましたよ。」

「犬がたいへん吠えましたでしよう。」

「そうね。」

「それから、雨戸にあちこち、ことりことりと音がしましたでし

よう。」

「そうね。」

「どうしたんでしょう。」

「何かがいたんでしょうよ。」

「怖かつたわ。」

「怖がることはありません。何かがいなくなつたのかも知れないから。」

「いなくなつたのなら、犬がどうして吠えますの。」

「探していたんでしょう。」

「探して吠えたのかしら。」

「きっとそうですよ。」

「でも、雨戸は、へんよ。」

「それだって、淋しかつたんでしよう。」

「あら、お母さまい加減のことばつかり。雨戸が淋しがるなん  
て……。」

母は私の顔を見て、頬笑んだ。

「美佐子さんだつて、淋しがることがあるでしよう。」

「いいえ、ないわ。」

「ほんとに。」

「ええ。」

「今でも。」

「ええ。」

「そんなら安心ですよ。A叔母さまが仰言つたよ、美佐子さんが淋しがつたら、一緒に少し遊んでやりなさいって。一緒に遊んでやりなさい、ねえ、おかしいでしよう。」

「あたし、淋しがりなんかしないわ。」

「だつて、人形を壊したりして……。」

「壊れてたんですもの。」

「そんなら、捨てていらっしゃいよ。」

私は縁側から降りて、塵取を取り上げ、裏口の方へ行つた。母と交わした対話が、謎のようだつた。どうしてあんな対話になつたのだろう。私もどうかしていたのかも知れないが、母もどうかしていたのかも知れなかつた。

美しい朝日の光りに向つて、私は深呼吸をした。

家の中に戻つて、私は熱いお茶を飲み、それから仏間へ行つた。雨戸を開けると、眼がさめるように明るくなつた。仏壇はきれいに片附いていて、百合の花が匂つていた。私はその前に坐つて、お燈明とお線香をあげた。祖母の遺骨が無くなつてるのも、今では、却つて清々しかつた。私は掌を合せ、長い間頭を垂れていた。そして立ち上り、そこから出て行こうとして、ふと、母や父や兄と顔を合せるのが、ちょっと極り悪いような気がした。そんな思いは初めてだつた。祖母が亡くなつたからだつたろうか。そればかりでなく、私がいくらかしつかりしてきたからだつたろう。でも、そのことに自信はなかつた。私はもう一度仏壇の前に引き返

して、  
お線香をあげた。



# 青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第五巻（小説5〔#「5」はローマ数字、1-13-25〕・戯曲）」未来社

1966（昭和41）年11月15日第1刷発行

初出：「小説公園」

1952（昭和27）年7月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力:tatsuki

校正：門田裕志、小林繁雄

2007年2月23日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 窓にさす影

## 豊島与志雄

2020年 7月13日 初版

### 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>